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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Acribillan a líder sindical” 

 
“Desconectados, 60% de hogares” 

 
“Asesinan a dirigente sindical de Tizayuca” 

 
“MÁS DE 2 MMDP EN CRÉDITOS PARA EL CAMPO” 

 
“Por ausencia de pruebas Becerril, libre” 

 
“Mineral de la Reforma…¡Gobierno sin palabra!” 

 
“Exfuncionario de RTVH enfrentará proceso en libertad” 

 
“PAGARÁ PEMEX PETROTIERRAS EN 10 AÑOS” 

 
“Refuerza FIRA apoyo al campo en Hidalgo” 

 
“No hicieron caso a aviso de errores en Constitución” 

 
“Sufre Cancún ola violenta” 

 “Meade: a fin de año sorpresa económica” 

 
“No me cansaré de defender a la PF y a militares: Osorio” 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Aún hay algunas plazas al interior del SPEN: Persisten dos plazas vacantes en Hidalgo, 

correspondientes al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN) y personal de la rama administrativa del Instituto 
Nacional Electoral (INE), en todo el país registran un total de 160 cargos disponibles, además de 42 puestos a 

ocupar en oficinas centrales. Hasta el 22 de febrero pasado, el Instituto informó las plazas del SPEN vacantes en 
órganos desconcentrados y en oficinas centrales, un total de 202 puestos disponibles. En el caso de Hidalgo hay 

cargos desocupados en distrito de Huejutla, para vocalía del Registro Federal de Electores, mientras que en 
Tulancingo permanece acéfalo el vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica. Cabe mencionar que en la 

rama administrativa de Junta Local o distritales del INE en Hidalgo no hay vacantes. (Rosa Gabriela Porter, 

página 09) 

El Independiente-Aprobará INE lineamientos para cobro de multas de campaña: El consejo general del 

Instituto Nacional Electoral (INE) aprobará hoy los lineamientos para el cobro de multas de campaña, así como el 
reintegro o retención de remanentes a partidos políticos de Hidalgo. De acuerdo con el orden del día de la sesión 

extraordinaria a realizarse hoy a las 10 horas, dentro del punto nueve está contemplada la aprobación del acuerdo 

del consejo general del INE para ejercer la facultad de atracción y aprobación de los lineamientos para el cobro de 
sanciones impuestas por el organismo electoral nacional y autoridades jurisdiccionales electorales, del ámbito 

federal y local. Además, para el reintegro o retención de los remanentes no ejercidos del financiamiento público 
para gastos de campaña. Dentro de los lineamientos que serán aprobados se establecerá el esquema de pago de 

multas de campaña a partidos políticos cuya cantidad oscila los 40 millones 28 mil 224 pesos, de acuerdo con 

información del Instituto Estatal Electoral (IEE). Por instituto político, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
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fue multado con 10 millones 655 mil 577 pesos, mientras que Acción Nacional (PAN) con 8 millones 330 mil 383 

pesos y Nueva Alianza con 5 millones 491 mil pesos. En el caso del Partido del Trabajo (PT), al no recibir 
prerrogativa este año, será la dirigencia nacional la que deberá cubrir la multa que asciende a 5 millones 179 mil 

922 pesos. El Verde Ecologista (PVEM) deberá pagar 4 millones 14 mil 480 pesos, el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) 3 millones 174 mil 577 pesos, en tanto Movimiento Regeneración Nacional (Morena) pagará 2 

millones 501 mil 799 pesos, Movimiento Ciudadano (MC) un millón 541 mil 810 y Encuentro Social (PES) 108 mil 

578 pesos. En cuanto a remanentes, es decir, recurso público no utilizado por los partidos políticos, el IEE dio a 
conocer que son 12 millones de pesos que faltan por devolver. El PRI es el único que entregó al IEE los recursos no 

utilizados durante campaña, monto por 14 millones 96 mil 863 pesos. En su momento el consejero electoral 
del IEE Salvador Franco Assad mencionó que una vez conocidos dichos lineamientos el consejero 

general del IEE deberá sesionar para aprobar acuerdo y comenzar las retenciones a partidos. (José 

Manuel Martínez, página 05) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Libra cárcel Becerril; ayudará a esclarecer otros ilícitos en RTH: Por su supuesta responsabilidad 

en el delito de negociaciones indebidas, el excoordinador de Finanzas y Planeación del Sistema de Radio y 
Televisión de Hidalgo (SRTH), Carlos Becerril Vargas, fue vinculado a proceso, pero puesto en libertad por la juez 

control Miriam Verónica Alcocer Espinoza. En entrevista, Carlos Emigdio Arozqueta Solís, representante legal de 
SRTH, detalló que, en la audiencia de ayer, que duró alrededor de nueve horas, el exfuncionario aceptó tener 

conocimiento de la negociación por más 500 millones de pesos, de los cuales se acusa un ilícito. “Quedó vinculado a 

proceso, la juez lo vincula a proceso porque está demostrado que él participa presuncionalmente en los actos de 
corrupción de Radio y Televisión; posteriormente, le ofrece al Estado aportar los elementos de prueba para poder 

resolver delitos mucho más graves que los que actualmente se le imputan a él”, informó en los juzgados de Juicio 
Oral y Ejecución de Pachuca. El abogado del ente paraestatal indicó que Becerril Vargas coadyuvará en las 

investigaciones para así determinar la responsabilidad de otras personas, cuyo grado de supuesta culpabilidad es 

mayor en el caso (84/2017). Arozqueta señaló que a Becerril se le ofreció un criterio de oportunidad; es decir, va a 
estar libre debido a que va a aportar pruebas de su conocimiento sobre delitos mayores cometidos en el ente 

paraestatal, pues “estuvo en el momento que sucedió”. Para que esto pasara, explicó, se necesitaban dos 
requisitos: aceptar su participación en un delito y, después, demostrar que tiene la información para que se 

compruebe un ilícito mayor del que se investiga. El Estado demostró su participación en negociaciones indebidas y 
el inculpado opta por colaborar, puntualizó. El excoordinador de Finanzas y Planeación fue detenido por agentes de 

la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH) el 8 de marzo pasado. Según la defensa de Becerril Vargas, 

Carmen David Solís, el exadministrativo del organismo sí tuvo conocimiento de las negociaciones indebidas, pero no 
participó de ellas, por lo que se encuentra en la disposición de colaborar con la justicia, aseveró. Su cliente, dijo, 

acudirá a declarar cada que el juzgador se lo requiera, pues el caso continúa contra un segundo implicado. Becerril 
Vargas laboró en la paraestatal de 2013 a 2016 como subalterno de Sergio Islas Olvera, entonces director del 

SRTH, quien se encuentra inhabilitado de la función pública y al que la autoridad sigue un proceso en su contra, 

según información de la Contraloría estatal. (Marisol Flores, página 06) 
El Independiente-Dictan libertad a exdirector de finanzas de RyTVH: (David Padilla Corona, página 

03) 
Capital Hidalgo-Exfuncionario de RTVH enfrentará proceso en libertad: (Verónica Ángeles, primera 

plana) 

Síntesis-Liberan a Becerril por no comprobar su participación: (Susana Jiménez, página 02) 

Criterio-Iniciativa de sistema anticorrupción, para cuestionarse: Fayad: El gobernador Omar Fayad 

Meneses respondió que la iniciativa de reforma para la creación del Sistema Estatal Anticorrupción (SEA) que envió 
al Congreso del estado está para ser cuestionada por los diputados, quienes pueden aportar sus propuestas a la 

normativa. El lunes pasado, Criterio publicó que la propuesta enviada por el mandatario el pasado 2 de marzo, cuya 

copia posee, no contempla la participación ciudadana para la elección del fiscal en la materia, punto sobre el cual 
manifestó su desacuerdo el líder de la bancada panista en Hidalgo, el legislador Luis Baños. Fayad Meneses aseguró 

que la iniciativa que envió es para reformar la Constitución local y dar entrada a la creación del SEA, por lo que aún 
falta la ley estatal, como ocurre en otras entidades. “Van a ver que cuando baja en la ley secundaria está todo el 
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tema de la participación ciudadana; no va a quedar excluida la ciudadanía”, comprometió tras la firma un acuerdo 

con Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura. El mandatario solicitó a los integrantes de su gabinete 
explicar en qué consiste la iniciativa para aclarar “cualquier duda”, aunque, aseveró, que se hizo una aclaración al 

diputado Baños, “que es el que lo había solicitado”. Insistió en que los legisladores tendrán “la última palabra” para 
discusión y aprobación de la norma anticorrupción. Por la tarde, el gobierno estatal confirmó la reunión de trabajo 

en la que participaron diputados integrantes de las comisiones de Legislación y Puntos Constitucionales y de 

Transparencia y Acceso a la Información Pública Gubernamental, así como las secretarias de Finanzas, Jessica 
Blancas Hidalgo; de la Contraloría, Citlali Jaramillo Ramírez, y el titular de la Unidad de Planeación, Laman Carranza. 

De acuerdo con un comunicado, se dieron a conocer algunos de los puntos esenciales de la iniciativa; entre ellos, la 
simplificación de los mecanismos para presentar denuncias por actos de corrupción, así como la obligatoriedad de 

los servidores públicos para presentar sus declaraciones patrimoniales, de intereses y fiscal. En la etapa de 

preguntas y respuestas, Baños expresó que los integrantes de la LXIII Legislatura de Hidalgo están preocupados 
por la forma de la integración del Comité Coordinador del Sistema Estatal Anticorrupción. En respuesta, Lamán dijo 

que los procedimientos de nombramientos serán contemplados en las leyes secundarias, para lo cual se tiene 
estipulado que deberán ser ciudadanos destacados por sus contribuciones en materia de transparencia y combate a 

la corrupción. “Pero también quedará claro que no debe hacer injerencia de los poderes, ya que sólo deben ser 
facilitadores para su nombramiento”, añadió, según el escrito. TIEMPOS . . . Una vez que el Congreso local 

apruebe la reforma en materia anticorrupción, los legisladores tendrán 180 días para crear las leyes secundarias y 

el Tribunal de Justicia Administrativa. (Emmanuel Rincón, página 07) 
El Independiente-Ciudadanos incluidos en Sistema Anticorrupción: Omar Fayad: (Lourdes Naranjo, 

página 04) 

Crónica-Estima Omar Fayad llegada de mejores recursos para campo: Anunció el gobernador Omar Fayad 

que en 2017 podrían proporcionarse 2 mil 500 millones de pesos para créditos de pequeños, medianos y grandes 

empresarios agropecuarios para que desarrollen diferentes proyectos productivos. Durante la firma de convenio de 
colaboración con el director general de Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA), Rafael 

Gamboa González, el mandatario estatal subrayó que en 2016 otorgaron mil 300 millones de pesos, siempre y 
cuando los productores cumplan sin ningún problema. Fayad afirmó que al campesino no le prestan recursos 

económicos porque las instituciones bancarias consideran que no pagará dichos financiamientos. Agregó que "se 

pueden hacer muchas cosas si se fortalece este sector, la mitad de la población hidalguense vive en el campo, por 
ello en mi gobierno tendrán total respaldo para desarrollar proyectos que detonen la economía y así mejoren su 

calidad de vida". Consideró que lo impulsado representa un empuje importante para lograr lo pretendido en 
Hidalgo, transformarlo para bien y cambiar muchas cosas. Rafael Gamboa, director general de FIRA, indicó que 

para Hidalgo desde 2013 a la fecha fueron canalizados mil 678 millones de pesos para beneficio de 26 mil 462 

productores, por año. Afirmó que con la firma de este convenio y la activación del fideicomiso Finca, en la entidad 
se pueden otorgar hasta 200 millones de pesos en beneficio de 500 productores hidalguenses. Carlos Muñiz 

Rodríguez, secretario de Desarrollo Agropecuario en la entidad, informó que este convenio de colaboración también 
impulsará, promoverá y fortalecerá el desarrollo de las actividades agropecuarias, forestales, pesqueras, de 

sustentabilidad e innovación. Al término del evento el gobernador y la comitiva que lo acompañó realizaron un 
recorrido por los stands de la Primera Expo Crédito Agropecuario, realizada en la ciudad de Pachuca, donde 

entregaron de manera simbólica tres cartas de autorización de créditos a productores beneficiados. (Alberto 

Quintana, página 08) 
El Independiente-Liberarían 2. 5 mmdp en créditos para productores: (Lourdes Naranjo, página 06) 

Capital Hidalgo-Agricultores los más beneficiados con firma de acuerdo para el campo: (Redacción, 
página 04) 

El Sol de Hidalgo-Millonario financiamiento al campo: (José Luis Rico, página 02A) 

Plaza Juárez-Más de dos mil millones de pesos en créditos para el campo: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 
página 03A) 

Síntesis-Gestionará 2 mil 500 mdp en apoyo a productores: (Edgar Chávez, página 03) 
Uno más Uno-En 2017, más de 2. 5 mmdp en créditos para los productores hidalguenses: (Redacción, 

página 03) 
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El Independiente-Descarta gobernador más casas de atención al migrante en EU: Hidalgo no tiene 

contemplado abrir más casa de atención al migrante en Estados Unidos, sino utilizar la infraestructura existente de 
asociaciones y clubes de servicio para apoyar a hidalguenses en aquel país, indicó el gobernador Omar Fayad 

Meneses. Luego del anuncio de la Secretaría de Desarrollo Social sobre el cierre de la casa Hidalgo en Houston, 
Texas, el mandatario estatal comentó que no cumplía su objetivo, no estaba en un barrio adecuado, ya que en el 

que estaba no hay presencia de migrantes. Fayad Meneses mencionó que para brindar atención a los migrantes 

hidalguenses en Estados Unidos, contempla varias estrategias, en primer lugar, dijo, “voy a platicar con los grupos 
de migrantes porque ellos me han ofrecido sus propias instalaciones”. Ante esa situación, el gobierno del estado no 

tendría que gastar en rentas ni en sueldos, “lo que tiene que instrumentarse con tecnología es la posibilidad de dar 
los servicios que brinda a los migrantes en el extranjero”, refirió. Recordó la molestia de los migrantes con la 

anterior administración porque les ofreció más casas de ese tipo en aquel país, “no es la política de esta 

administración porque las rentas en Houston salen caras, los sueldos en dólares salen caros, y hoy hay mecanismos 
de comunicación, vía telecomunicaciones, informática, telemática que permiten establecer lo necesario para darles 

el servicio y atenderlos”. Otra estrategia es derivada del acuerdo con la Secretaría de Gobernación y con la 
Secretaría de Relaciones Exteriores, “para que a mis migrantes los atiendan los consulados, que eso sí hay una 

amplia red de consulados en Estados Unidos ya establecida”, mencionó el mandatario. El representante del 
Ejecutivo manifestó que sacará provecho a la red de consulados que existen de México en Estados Unidos, “para 

enlazarme con ellos, para que los trámites que requieran los hagamos. Que sepan que voy a tener los acuerdos 

necesarios con los consulados para que estos nos auxilien”. (Lourdes Naranjo, página 02) 
Milenio-Emplearán recursos existentes para la atención de migrantes: (Alejandro Reyes, página 11 ) 

Capital Hidalgo-Atención a paisanos será a través de consulados: (Sergio Juárez, página 05) 
Plaza Juárez-No habrá casas de migrantes hidalguenses: Fayad Meneses: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 

página 03ª) 

Síntesis-Gobierno no reabrirá casas del migrante: (Edgar Chávez, página 03) 

El Independiente-Tardará Pemex 10 años en pagar deuda a gobierno de Hidalgo: Petróleos Mexicanos 

(Pemex) finiquitará la deuda que tiene con el gobierno de Hidalgo por la compra de los terrenos de la fallida 
refinería Bicentenario, en 130 pagos mensuales, del crédito que a junio de 2016 era de mil 406 millones de pesos, 

señala un estudio de Fitch Ratings. Por tanto, en un plazo de 10 años Pemex concluirá esa obligación con el 

gobierno del estado, es decir en 2027. “Fitch dará seguimiento al pago puntual de este crédito”, explica el 
documento de 13 hojas. En 2015, el exmandatario Francisco Olvera Ruiz anunció que la empresa absorbió los 

costos por la compra en 2009 de los terrenos, por los cuales el gobierno estatal adquirió una deuda de mil 500 
millones de pesos. Cabe recordar que al gobierno de Hidalgo le devolvieron 540 millones de pesos por intereses de 

la deuda pública que adquirió para comprar las 700 hectáreas del predio, que ahora será propiedad de Pemex.  

Radiografía del adeudo A junio de 2016 la deuda del estado, que sumaba 5 mil 683 millones de pesos, se componía 
de cuatro financiamientos, dos de los cuales no cuentan con calificación específica, señala Fitch Ratings.  

Los créditos Banobras 14 (mil 722 millones) y Banamex 15 (mil 544 millones) corresponden a deuda directa del 
estado que cuenta con calificación específica. Ambos fueron autorizados en el decreto 219, publicado el 10 de 

noviembre de 2014. La consultora también menciona el crédito Banamex 13, con saldo a junio de 2016 de 567 
millones de pesos. El crédito contratado utiliza como medio de pago el fideicomiso irrevocable de administración y 

fuente de pago Santander 2025091. Estado-A junio de 2016 la deuda del estado, que sumaba 5 mil 683 millones 

de pesos, se componía de cuatro financiamientos, dos de los cuales no cuentan con calificación específica, señala 
Fitch Ratings (Víctor Valera, página 03) 

El Independiente-Un hidalguense, entre senadores sin preparación: El senador por Hidalgo del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) Jesús Priego Calva forma parte de los 13 senadores que no cuentan con 

preparación académica y ganan 117 mil pesos mensuales. En un análisis publicado por Sin embargo, y según el 

portal oficial del Senado de la República, un senador del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), dos del Partido 
de la Revolución Democrática (PRD), dos del Partido del Trabajo (PT), cuatro de Acción Nacional (PAN) y cuatro del 

PRI, entre ellos el hidalguense, no cuentan con preparación universitaria. Priego Calva, según el portal, cuenta 
únicamente con el bachillerato, al igual que Carlos Puentes Salas, senador por Zacatecas del PVEM.  

De acuerdo con Sin embargo, de los 13 que no tienen preparación universitaria, un legislador cuenta solo con 

educación primaria, dos con secundaria, dos con preparatoria, entre ellos el hidalguense, uno con carrera técnica y 
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siete se registran solo como pasantes de distintas licenciaturas. Según el portal, entre las facultades y obligaciones 

de un senador de la República se encuentran analizar la política exterior desarrollada por el Ejecutivo federal con 
base en los informes anuales del presidente, aprobar los tratados internacionales y convenciones diplomáticas que 

el Ejecutivo suscriba, así como su decisión de terminar, denunciar, suspender, modificar, enmendar, retirar reservas 
y formular declaraciones interpretativas sobre los mismos. De acuerdo con el Diario Oficial de la Federación, citado 

por Sinembargo, el sueldo mensual base de un senador es de 117 mil 400 pesos, sin tomar en cuenta ninguna de 

las prestaciones con las que cuentan. (David Padilla Corona, página 05) 

El Independiente-Recibe Hidalgo Premio al Gobierno Digital 2016: Hidalgo recibió el Premio al Gobierno 

Digital 2016, otorgado por la revista U-GOB Tecnología en Gobierno, en la categoría proyecto de datos abiertos, 
donde evalúan la apertura de los conjuntos de datos y el uso de los mismos. El premio fue otorgado ayer a la 

Secretaría de Finanzas Públicas por el desarrollo del Sistema de Integración y Consolidación de la Cuenta Pública 

Estatal, el cual automatiza la recepción, evaluación, comprobación e integración de la cuenta pública de Hidalgo. La 
cuenta está conformada por información contable, presupuestal y programática del Poder Ejecutivo, Judicial, 

Legislativo, organismos públicos y descentralizados, así como organismos autónomos. Lo anterior, con la finalidad 
de permitir que la unidad para la armonización contable presupuestal consolide el informe de la cuenta pública 

anual armonizada en estricto cumplimiento a la Ley General de Contabilidad Gubernamental (LGCG) y los 

lineamientos emitidos por el Consejo Nacional de Armonización Contable (Conac); y a través de su publicación en 
Internet, informar tanto a la ciudadanía como al Conac. La secretaria de Finanzas Jessica Blancas explicó que el 

desarrollo e implementación de ese sistema permitió mejorar la eficiencia gubernamental, toda vez que el proceso 
pasó de ser manual e individualizado, a un proceso central automatizado y estandarizado. También reconoció que el 

personal de Finanzas Públicas desarrolló un instrumento moderno y a la vanguardia para la rendición de cuentas, 
que permite hacer uso eficiente de las tecnologías de la información para contar con una gestión pública moderna y 

eficiente que permita que la ciudadanía hidalguense cuente con un gobierno abierto. Este año recibieron más de 50 

propuestas para participar en su evaluación, mismas que fueron examinadas por expertos en el ámbito de la 
innovación y el gobierno digital de diferentes lugares del mundo. (Redacción, página 06) 

Capital Hidalgo-Hidalgo recibe Premio al Gobierno Digital: (Redacción, página 08) 
Plaza Juárez-Hidalgo recibe Premio al Gobierno Digital: (Redacción, página 04A) 

Síntesis-Finanzas recibe premio otorgado por revista al Gobierno Digital: (Redacción, página 04) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Operar rastro TIF costará 11 mdp: Operar anualmente el rastro metropolitano de Pachuca requiere de 
una inversión de 11 millones de pesos, recursos con los que no cuenta la alcaldía capitalina, afirmó la alcaldesa 

Yolanda Tellería Beltrán. Al término de sesión extraordinaria de Cabildo, realizada la noche de ayer, la edil de 
Pachuca dijo que el ayuntamiento analiza si el municipio operará el complejo o lo concesiona a alguna asociación u 

organización. La también empresaria consideró “correcto” que el rastro se entregue a un particular para su 
operación. “Nosotros revisaremos cuál es la mejor situación, en qué condiciones se concesionará, pero es una 

decisión que estará entrando al Cabildo”, insistió. Tellería adelantó que, si ese fuera el caso, el ayuntamiento 

capitalino convocaría a licitación pública. Durante la sesión, los regidores aprobaron que la alcaldesa gestione 
recursos ante la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), con los 

cuales se llevará a cabo la segunda etapa del rastro Tipo Inspección Federal (TIF). Para esa fase, que contempla 
una sala de corte y empaque del producto, se requieren 29 millones de pesos. La primera etapa está en proceso de 

entrega-recepción por parte de la constructora. La regidora priísta Liliana Verde exhortó al secretario de Servicios 

Municipales, Joaquín Valdez Sandoval, a presentar de manera urgente el planteamiento de operación del espacio de 
sacrificio animal, cuya construcción inició hace más de un año. “Para que desde la Asamblea podamos coadyuvar en 

la integración o modificación de los documentos que habrán de regular las operaciones al interior del mismo”, 
planteó. Asimismo, que el ayuntamiento analice los costos que representa y los mecanismos que permitan recibir 

ingresos; además, evaluar si tiene la capacidad de operarlo o concesionar. (Yuvenil Torres, página 12) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Una franja difícil:  

La zona limítrofe de Hidalgo y el Estado de México siempre se ha caracterizado por ser una región apartada de la 
mano gubernamental pero cercana a la incidencia delictiva, así como de la deficiente planeación en crecimiento 

urbano y de servicios básicos. No se trata de un sitio en el que existan las mejores condiciones en la calidad de 

vida, sin embargo es una de las de mayor crecimiento poblacional no solo del Valle de México sino del país. Se 
estima que entre los municipios hidalguenses y mexiquenses transitan de 150 mil a 200 mil personas cada día. Esto 

ha provocado la alta demanda de seguridad pública puesto que los fraccionamientos que alojan a miles de familias 
no se dan abasto ni con personal de agencias privadas, ni con las corporaciones locales. Más allá de la exigencia de 

espacios de recreación, de recolección de desechos sólidos urbanos, de escuelas, o de mercados, está muy por 
encima la mención al cuidado de dicha área estratégica para el paso de Hidalgo a la Ciudad de México. Siendo 

zonas habitacionales reconocidas como "ciudades dormitorios", la mayor parte del tiempo durante las jornadas 

laborales y en el transcurso del día se encuentran con poca gente en sus viviendas o con mujeres, adultos mayores 
y niños a merced de lo que pudiera ocurrir en manos de la delincuencia. Dentro del informe Principales Municipios 

del Estado de México con Índices de Alto Impacto durante el año 2015, por citar uno de los últimos estudios con 
datos oficiales, aparece como una constante Ecatepec de Morelos; el municipio mexiquense es una cabecera 

importante en cuanto al flujo del transporte, por la industria que alberga y por la cantidad de habitantes con que 

cuenta. Sin embargo, su incidencia delictiva es de las más grandes del continente; en un año se reportaron cerca 
de 7 mil 300 casos de robo de vehículos con lujo de violencia y más de 2 mil 500 "sin lujo de violencia"; en 

denuncias de robo a comercios fueron más de 200 casos. Mucha de las bandas organizadas y personas dedicadas a 
los ilícitos de todo tipo, recorren la México-Pachuca y penetran zonas limítrofes con Hidalgo como Tizayuca, San 

Agustín Tlaxiaca, así como las colindancias con Zumpango, Ojo de Agua, Tecámac, entre otras más. Ante ello, las 
autoridades de Hidalgo y Estado de México llevan más de dos sexenios trabajando en el combate a la delincuencia 

en dicha franja entre entidades; sin embargo, basta con mirar las cifras y números para darse cuenta que falta 

mucho por hacer. Tan solo ayer fue asesinado el líder del sindicato de trabajadores del municipio de Tizayuca; se 
habla de que un vehículo con personas desconocidas lo interceptó y huyó al Estado de México; se dice que él se 

dirigía a Ecatepec. Una zona que sigue siendo de riesgo, de peligro para quienes la habitan y para los que la visitan, 
un pendiente que se debe de atender con la máxima urgencia.  

(Eduardo González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 
PRI, la prueba que viene:  

Los Partidos del Trabajo y Movimiento Ciudadano, llevaron a Delfina Gómez a la presidencia municipal de Texcoco, 
localidad enclavada en el Estado de México. • Licenciada en Educación Primaria y con dos maestrías (una de ellas 

en el Tecnológico de Monterrey), la "maestra Delfina", tras solicitar licencia a la diputación federal por el 

Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), busca con el apoyo de su "padrino" López Obrador, convertirse 
en gobernadora mexiquense. Delfina Gómez, sin una estructura electoral sólida, como sí la tiene la denominada 

"Fuerza Mexiquense" del tricolor, pretende quitar al PRI el bastión más importante, antesala (dicen) de las 
presidenciales de118. Poco a poco, la elección en • aquella entidad toma color, luego de la aparición en escena de 

los abanderados de Acción Nacional y del Revolucionario Institucional. En Hidalgo, Alberto Meléndez Apodaca es un 

convencido de que su partido, el PRI, saldrá triunfador en los comicios mexiquenses del 4 de junio próximo. No sólo 
se trata de una actitud optimista, no es sólo eso, afirma el presidente estatal del Revolucionario en Hidalgo. Detrás 

de las candidaturas hay todo un trabajo de meses, de fortalecimiento de las estructuras, de capacitación jurídica, de 
organización y electoral; ello sustenta el optimismo, asegura Meléndez. A pesar de que para el proceso de 2018 

faltan algunos meses, el PRI en Hidalgo se dispone a renovar 56 Comités Directivos Municipales en una primera 

etapa, y antes de que concluya este año, ocurrirá en el resto de los 84. Pachuca, un municipio en el que por ahora 
el tricolor parece como "desdibujado", tendrá en septiembre nueva dirigencia municipal. Los priístas, en especial los 

"de a caballo", adoptaron la frase de estar siempre "echados pa'lante", por eso es que Meléndez camina en esa 
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sintonía. Y, sin embargo, en el PRI, además de su proceso de renovación interna, los tricolor es hidalguenses 

permanecen atentos a lo que ocurre. en el Estado de México, con la maestra Delfina, con Josefina Vázquez y con 
Alfredo del Mazo, que es su apuesta.  

(Edmundo Mendoza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 
 

Un nuevo sistema educativo bastante chafa:  
Siempre he pensado que el origen de todos los problemas de este país comienza con la educación, y también creo 

que la base para cambiar el rumbo debe ser la educación. Por años los mexicanos hemos criticado nuestro arcaico 
sistema educativo, lleno de vicios, intereses, y tan estancado que ha dejado al país fuera de la lista de las grandes 

naciones. Durante décadas, el legado de José Vasconcelos y de Jaime Torres Bodet, con sus cruzadas 

alfabetizadoras y el nacimiento de la figura del profesor, fue la clave del crecimiento en nuestro país. La 
especialización técnica, los talleres, la creación de bibliotecas y la educación indigenista fueron por años los ejes 

rectores de la vida escolar. Fue, quizás, la llegada de la fracasada enciclomedia de Vicente Fox el único esfuerzo por 
cambiar el rumbo de un sistema basado en la memorización, en el dictado y en la estandarización que durante 

muchos años sirvió para la formación de obreros, de trabajadores. Ayer, el gobierno federal presentó lo que 

denominan un nuevo sistema educativo. Luego de las reformas laborales que le restaron poder al sindicato de 
maestros, nos quieren hacer creer que la forma en que se educa en ese país se modificará radicalmente.  

Y mientras en muchos otros países han innovado creando verdaderos sistemas de educación, el gobierno no 
presentó ayer un choro mareador que incluye entre sus grandes aportaciones la obligatoriedad del aprendizaje de 

la lengua inglesa. Y de nueva cuenta las acciones son gremiales-laborales. Giran en torno a la política y a la 
asignación de plazas, a la evaluación docente y no a la evaluación del sistema educativo. Dudo que este nuevo 

sistema educativo, que carece de innovación alguna, no lleve al primero mundo.  

 
 (Jorge Ávila, página 02) 

Criterio-Malas Palabras… 
 

Hidalgo ante el aprendizaje del aprendizaje:  

 
Hasta hace algunos años meterle mano a la educación era una señal que los gobernantes después de una sesuda 

reflexión, intentaban mostrar cierta preocupación por sus gobernados y entonces recurrían a las modificaciones a 
los modelos pedagógicos, porque eso les daba cierta clase y un poco de estilo intelectual a sus creadores.  

Tales reformas, totas ellas con nombres rimbombantes y siempre sustentadas, según quienes en ese momento se 

encontraban en el poder, por grandes teóricos, las vacas sagradas de la educación. Pero ni la ordeña de tremendas 
vacas ha logrado amamantar con su sabiduría a quienes ahora nos quieren vender la idea del “nuevo modelo 

educativo” ¿Y, por que les digo esto? Muy sencillo, porque esos aires innovadores en la educación que hace unos 
días presentaron como la novedad de novedades, lo nunca antes visto, ya se escribió en los años 70, luego se 

retomó en los 90 y en el nuevo siglo y con la memoria tan flaca que nos caracteriza pues lo aceptamos sin chistar.  

Aprender a aprender. Woooaauuu, casi lloro de la emoción. En los años 70 esa era la panacea con un modelo de 
educación cognitiva en la que privilegiara el libre pensamiento (con sus asegunes claro) no vaya ser que en una de 

esas los mexicanos piensen y como los controlaban. Con la modernización educativa en los 90’s y sus propuestas 
innovadoras que pasaban de la REPETICIÓN y LA MEMORIZACIÓN, A LA CONSTRUCCIÓN DEL CONOCIMIENTO, 

¿les suenan estos términos? Y con Piaget como el padre de nuevas formas de acercarse a la educación, se 
planteaba toda una revolución educativa cuyo eje fundamental era nada menos que el sujeto aprendiera a aprender 

o para que vean que sabemos usar palabras domingueras, la EPISTEMOLOGÍA GENÉTICA. Hay güey.  

Pero como decía mi madre, siempre hay un pelo en la sopa y las famosas modernizaciones tenían un pequeño 
problemita; ante tantos cambios y en tan pocos años, los profesores educados en un sistema memorísticos, poco a 

poco iban haciendo suyas estas nuevas formas de enseñar y cuando apenas las entendían, terminaban por 
abandonarlas y enseñar como a ellos les enseñaron. Y en esa vorágine de “nuevas corrientes pedagógicas” que en 

su mayoría obedecen a una moda y a los dictados internacionales que nos sujetan a cumplir con estándares, hubo 

cosas buenas, por ejemplo: aquella Cruzada Estatal para la Educación de los Adultos y el programa de 
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alfabetización que echó andar en 1993 el entonces Secretario de Educación Omar Fayad y que le valió a Hidalgo el 

reconocimiento de la UNESCO con el Premio NOMA entregado en 1997. Así que si hoy el Gobierno Federal se llena 
la boca afirmando que no se han hecho modificaciones al modelo educativo como las que ellos proponen, mienten 

deliberadamente y de manera injusta hacen a un lado los esfuerzos por mejorar la educación, sobre todo de los 
maestros que a pesar de la condiciones adversas, por no decir de la chingada, a las que se tienen que enfrentar 

todos los días. En Hidalgo, más de 50 mil trabajadores de la educación atienden a nuestros hijos, acuden a sus 

escuelas aunque en algunas falta todo: bancas, material didáctico, luz, agua, internet, drenaje y donde los niños 
sobre todo en comunidades de alta y muy alta marginación padecen anemia por falta de alimento.  

Los alumnos del Profesor Miguel Ángel, por poner un ejemplo, llegan sin desayunar a su escuela y esperan 
ansiosamente la apertura de la COPUSI para comer su primer alimento del día e inclusive el único.  

Por ello, me pregunto ¿está Hidalgo listo para enfrentar este nuevo modelo educativo de 2018? El cual por cierto, y 

sin el afán de no desviar la atención, entrará en vigor el mismo año de las elecciones presidenciales.  
 

 (Bertha Alfaro, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Anoche el cabildo de Pachuca aprobó ingresar el proyecto del rastro municipal ante la Sagarpa del 
gobierno federal para llevar a cabo la segunda etapa de su construcción para alcanzar el rango Tipo Inspección 

Federal. La presidenta municipal, Yolanda Tellería Beltrán, señaló que el objetivo es que opere de manera 
eficiente y en cumplimiento con las normas para el cuidado de la salud y el medio ambiente, aunque represente 
una inversión de casi 30 millones de pesos por lo que no descarta incluso el modelo de concesión.  

 

: Que Quien salió libre a cambio de información que conduzca a los peces gordos, fue el ex titular 
de Finanzas de Radio y Televisión de Hidalgo, Carlos Becerril Vargas, quien ayer fue liberado 

del Cereso de Pachuca, pero continuará su proceso judicial en libertad pues dicen que el delito no es grave, sin 
embargo deberá desembuchar. Becerril Vargas fue acusado por negociaciones irregulares por un monto de 500 
millones de pesos.  

: Que Ayer se prendieron las alarmas de seguridad en la franja entre Hidalgo y Estado de México luego del 

asesinato de José Iván Ponce Escalona, secretario general del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio 
del Municipio de Tizayuca, pues trascendió que el líder gremial estaba por trasladarse a la zona de Ecatapec y 

decidió volver a su domicilio, en donde fue atacado por personas desconocidas quienes huyeron con dirección a la 
entidad vecina por lo que se activaron mecanismos de coordinación entre demarcaciones.  

: Que Ya se dio a conocer que el Campeonato Estatal Charro 2017 se realizará en el Lienzo de San Pedro 

Huaquilpan en Tolcayuca, que fue designado luego de una reunión de la Asociación de Charros de Hidalgo y 

en una apretada decisión con la sede del año anterior, Pachuca. Los charros hidalguenses celebrarán su torneo de 
gala anual el 6 de mayo, por lo que seguramente se alistarán las mejoras y adecuaciones en las instalaciones y se 
espera la colaboración de las autoridades municipales y estatales.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Hoy, 280 mil hidalguenses más tienen acceso a una alimentación sana variada y suficiente; este resultado se logra 

gracias al trabajo coordinado entre los tres órdenes de Gobierno y la sociedad. La lucha por la pobreza y el hambre 
sigue en pie, sigue vigente” 

 

Onésimo Serrano González 
Delegado de Sedesol en Hidalgo 
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"Ya no se va a celebrar el concurso (de mini belleza), tenemos una queja de oficio abierta y sí estamos haciendo la 

investigación; sí nos interesa que nosotros sepamos a fondo hasta dónde ese tipo de concursos pueden poner en 
riesgo o vulnerar a menores de edad” 

 
José Alfredo Sepúlveda Fayad 

Ombudsman en Hidalgo 

 
"Tenemos una Dirección General, estaremos trabajando puntualmente. No se dejará jamás presencia del gobierno 

para ayudar a nuestros connacionales, no vamos a dejar de apoyar a nuestros paisanos, a nuestros hidalguenses, 
es el compromiso del gobernador” 

 

Daniel Rolando Jiménez Rojo 
Secretario Estatal de Desarrollo Social 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
Que la situación en Tizayuca es grave; cinco días después del asesinato con arma de fuego del líder de los taxistas 

del municipio, Juan Gabriel Sánchez Gómez, afuera de su casa, la tarde de ayer fue ultimado, de la misma forma, el 
secretario general del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de Tizayuca (SUTSMTH), José Iván 

Ponce Escalona. Esta situación da mucho que pensar y prende una alerta a la cual deberá hacer caso la Secretaría 
de Seguridad Pública de Hidalgo; además, de indicar que la seguridad se ha salido de las manos del alcalde Gabriel 

García Rojas.  

 
que los que traen pique son los secretarios del gabinete municipal de Pachuca con el asesor de la alcaldesa Yolanda 

Tellería Beltrán, Javier Marín, y es que los funcionarios municipales tienen muy poco margen de maniobra en sus 
respectivas secretarías debido a que Yoli le ha dado grandes facultades a su asesor de origen español. Pero lo que 

ha puesto a temblar a los secretarios es que su desempeño será evaluado nada menos que por el asesor y éste 

decidirá si se quedan o se van.  
 

que las empleadas del ayuntamiento de Pachuca ya no pueden ni checar su horario sin ser acosadas, pues Homero 
Esparza Contreras, director de Vinculación Ciudadana, se pasa de “atento” al momento en que las servidoras 

públicas registran su ingreso o salida en el reloj checador, por lo que prácticamente le huyen al ver que se les 

acerca a darles el saludo.  
 

que el excoordinador de Finanzas y Planeación del Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo (SRTVH), Carlos 
Becerril Vargas, fue puesto en libertad por la juez Miriam Verónica Alcocer Espinoza. Quién debe estar bastante 

nervioso, ahora, es el exdirector de RTV, Sergio Islas Olvera, pues las autoridades buscan el paradero de 500 
millones de pesos.  

 

que los pobladores de Ixmiquilpan exigen que regrese la presencia de personal de Seguridad Pública del Estado, 
debido al incremento de la inseguridad en la zona urbana y a que los elementos de seguridad con los que cuenta el 

municipio no son suficientes para resguardar a los más de 150 mil habitantes de esa demarcación. Por lo pronto, 
acusan al alcalde Pascual Charrez de ser el responsable de dicha situación.  

 

(Redacción, página 03) 
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El Independiente-El Socavón… 

 
Don Chucho Priego es ejemplo de vetusta perseverancia, institucionalidad y benevolencia legal 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Resiente el campo nacional las pésimas políticas que han sido implementadas por décadas y que dejan en 

desamparo a las familias que dependen de él, además de poner en claro riesgo la soberanía alimentaria. Con ello 
en mente y en favor de los labriegos hidalguenses, el gobernador Omar Fayad signa convenio con FIRA, organismo 

que otorga créditos para desarrollar proyectos productivos y con lo cual podría llegar al estado un estimado de 2 mil 

500 mdp.  
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-JOSÉ SAADE: Como delegado estatal de la Cruz Roja Mexicana, Saade Kuri mantiene una agenda de 
trabajo muy amplia que permite avanzar en los pendientes presentes en municipios. Ahora el reto en el cual se 

enfoca es en la colecta anual, pues ya desde escala nacional es difundida la información para las actividades a 
desplegar en la edición 2017.  

 

Abajo-CIRILA MARTÍNEZ: Para la alcaldesa de La Misión el tema de la obra pública comienza a generar 
dificultades y es que en un principio la paciencia de los habitantes era por el comienzo de la administración, con el 

paso de los meses desde diversas zonas de la demarcación evidencian su molestar debido a que las autoridades, 
encabezadas por Martínez Garay, parece que sólo les “dan largas”.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
ASESINADO 

Confirmaron autoridades, la tarde-noche de este martes, que el secretario general del Sindicato Único de 
Trabajadores al Servicio del Municipio de Tizayuca, de iniciales J. I. P. E. , de 40 años de edad, fue 

acribillado en la calle de Nicolás Flores, del Barrio Huicalco, donde fue encontrado su cuerpo sin vida; 

según algunos testigos del hecho los responsables fueron tres sujetos que se dieron a la fuga en un 
automóvil sedán, tras lo cual inició operativo de búsqueda.  

 
ALERTAS 

Aumentan las preocupaciones por parte de la población ante los rumores relativos al crecimiento de 

casos de influenza; son varios los centros de salud en la entidad que registran un incremento 
significativo en pacientes con dicha enfermedad y con gripas que se agravan y pueden generar peores 

complicaciones. La cifra oficial hasta el momento rebasa las 10 defunciones en las últimas semanas; 
sin embargo, también se dice que el medicamento para combatir dicho mal resulta insuficiente, sobre 

todo en nosocomios como el general de Pachuca.  

 
CÓNCLAVE 

Trascendió entre los grillitos que este lunes el secretario de Gobernación en México, el hidalguense Miguel 
Osorio, sostuvo una reunión a puerta cerrada con víctimas directas e indirectas de secuestros 

provenientes de varias entidades, con quienes reiteró el compromiso de la federación por abatir este 
flagelo que tanto lastima a la sociedad. El encuentro, por momentos álgido debido a los comprensibles 

reclamos, fue calificado por la propia Segob en comunicado posterior como “un diálogo franco y 
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abierto”. Algunas cifras refieren que sólo durante enero de este año hubo 97 casos, siendo 

Tamaulipas el estado con mayor incidencia en este delito; Hidalgo está muy por debajo en la tabla con 
el 0. 4 por ciento en lo que va del año aunque no es el último de la lista, lugar que ocupa Yucatán con 0 

incidentes.  
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-No hicieron caso a aviso de errores en Constitución: La cascada de acciones y controversias 
constitucionales que se han presentado ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en contra de la Carta 

Magna de la Ciudad de México, abrió un frente entre las autoridades federales, locales y los legisladores que 
redactaron la Constitución, en la que se argumentan ataques políticos y antidemocráticos. Ayer, el consejero 

Jurídico del Ejecutivo federal, Humberto Castillejos Cervantes, dijo a EL UNIVERSAL que durante el proceso de 

construcción del documento advirtió al jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, y a los diputados constituyentes de 
que corrían el riesgo de invadir esferas jurídicas de competencia federal; en algunos casos le hicieron caso y en 

otros no, por lo que decidieron acudir al máximo tribunal del país, expuso. “Le expresé [al jefe de Gobierno, Miguel 
Ángel Mancera] algunas preocupaciones antes de su iniciativa, sobre algunas posibles invasiones de esferas 

competenciales, entiendo que algunas se pudieron haber tomado en cuenta, otras no fueron así”, manifestó el 
consejero jurídico. Rechazó que la promoción de la Controversia tenga que ver con un ataque político contra la 

capital del país, pues la única intencionalidad es que prevalezca el orden constitucional y evitar una cascada de 

amparos que se resolverán a “cuentagotas”. Destacó que la reforma política es un logro del Pacto por México, “no 
es cierto que haya sido un logro sólo de la Ciudad de México”. El ex presidente de la Asamblea Constituyente de la 

Ciudad de México, Alejandro Encinas, reviró con mayor dureza a las impugnaciones que se han presentado contra 
la Carta Magna, al considerar que se trata de un “federalazo” planeado deliberadamente por el gobierno. “Lo que 

fue es un federalazo, no les gusta la democracia, mucho menos la democracia directa. Por ejemplo, cuestionan que 

les damos poder a los ciudadanos por medio de la revocación de mandato e incluso el procurador llegó al extremo 
de señalar que los habitantes de la Ciudad no pueden tener más derechos que los habitantes del resto del país”, 

comentó a EL UNIVERSAL el también senador de la República. (Francisco Reséndiz / Alberto Morles / Dennis 
A. García, primera plana) 

La Jornada-Defiende Osorio a la Policía Federal: El titular de la Secretaría de Gobernación (SG), Miguel Ángel 

Osorio Chong, advirtió que no se cansará de defender a las instituciones –entre ellas la Policía Federal (PF) y las 
fuerzas armadas– de quienes no creen en ellas y las denuestan, pues seguramente no ven las armas con las que 

los delincuentes enfrentan a esas fuerzas de seguridad. ‘‘Mando el mensaje a quienes no creen en las instituciones, 
a quienes no creen en ellas y las denostan (sic), a quienes dicen que no es posible que actúen así nuestras fuerzas 

armadas o nuestra Policía Federal porque eran jóvenes, porque era por necesidad. ‘‘Seguramente ese y otros 
personajes no ven las armas con las que los enfrentan, no están ahí, en el territorio, viviendo un momento 

complejo de un enfrentamiento y seguramente no conocen a las familias de los que han lastimado estos 

criminales’’, dijo. Al encabezar la entrega de prestaciones sociales y créditos de vivienda a policías federales en 
Coacalco, Osorio Chong sostuvo que la PF ‘‘es una de las grandes instituciones que tiene el Estado y, junto con las 

fuerzas armadas, están preparados para servir a la nación y están haciendo acciones que incluso no les 
corresponden, como ir a los municipios y fungir como policía municipal’’. Afirmó que quienes no creen en las 

instituciones lo hacen porque no saben del dolor que han dejado los delincuentes en hogares y comunidades 

completas. ‘‘No saben éstos que denostan (sic) a nuestras instituciones lo difícil que es estar ahí, lo complejo que es 
estar lejos de su familia y pensando que tal vez no van a regresar porque están sirviendo a su país. (Javier 

Salinas Cesáreo, página 03) 
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Excélsior-Meade: a fin de año, sorpresa económica; se puede ser optimista, dijo: brá sorpresas 

favorables para México en materia económica a finales de este año, dijo el titular de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), José Antonio Meade. Durante su participación en la Asamblea General de Socios de la 

American Chamber Mexico (AmCham), el funcionario mexicano aseguró que “hay razones para, dentro de la 
incertidumbre, encontrar optimismo, y no sólo por nuestros fundamentales, no sólo por una economía más 

diversificada y más robusta”. Meade expuso que las expectativas de la renegociación del Tratado de Libre Comercio 

de América del Norte (TLCAN) son positivas y que la política monetaria en Estados Unidos comienza a normalizarse.  
Destacó la existencia de señales de mayor crecimiento en el mundo y el aumento de la captación de inversiones por 

las reformas estructurales. En materia tributaria, el secretario de Hacienda aseguró que para reducir el gasto 
federal los gobiernos locales deben recaudar sus propios recursos, cobrando impuestos como el predial. “Lo mejor 

sería que los municipios financien sus ingresos con los recursos del pago del predial y que los estados también 

busquen sus propias fuentes de generación de recursos”, agregó Meade. RAZONES PARA SER OPTIMISTA: 
MEADE La economía mexicana registrará sorpresas favorables hacia fin de año debido a que las expectativas de la 

renegociación del Tratado de Libre Comercio para América del Norte (TLCAN) son positivas, la política monetaria en 
Estados Unidos comienza a normalizarse, existen señales de mayor crecimiento en el mundo y la captación de 

inversiones por las reformas estructurales sigue creciendo, aseguró el secretario de Hacienda, José Antonio Meade. 
(Karla Ponce, página web) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
AMLO ES INOCENTE, PERO… ¿SABE? 

Yerran quienes responsabilizan a Andrés Manuel López Obrador por la desaparición y asesinato de Los 43 de 
Ayotzinapa. Se basan en que apoyó a José Luis Abarca para que fuera presidente municipal de Iguala. Tampoco es 

imputable el ex gobernador Ángel Aguirre. O son ambos tan “culpables” como los dirigentes de PRD, PT y 

Movimiento Ciudadano que se aliaron en 2012 para la desacertada y letal postulación. No sorprende que, además 
de los 130 probables asesinos (materiales e indirectos) consignados por la PGR, se pretenda responsabilizar a otros, 

pero el padre viudo de hijo que increpó a López Obrador en una calle neoyorquina también se equivocó. Sin 
embargo, AMLO abrió un flanco extremadamente débil y se puso de pechito: “Tienen que reclamarle al Ejército, a 

Peña, no a mí. . . ”, dijo al hombre, y lo tachó de “provocador”. Ahora está obligado, moral y ministerialmente, a 
declarar lo que sabe. Y eso de que (junto con la Presidencia) pretenda la jefatura máxima de las fuerzas armadas 
debiera seriamente reconsiderarlo porque, en su lógica, sería. . . capo di tutti capi de una ¿institución de asesinos? 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

Presos, procesados, investigados y prófugos:  
Cuando se habla de impunidad tengo claro que es el motor de la corrupción en todas sus formas, de la inseguridad 

y de la injusticia. No podría entenderse esa realidad nacional sin la impunidad, que es el peor de los males, por 
todos los que propicia, desata, cubre y protege. Dicho lo anterior, quiero apuntar que nunca como en este 

momento se había registrado tal número de ex gobernadores presos, cinco; sujetos a proceso bajo amparo, dos; 

investigados, cuatro, y prófugos, tres. bSon cinco los ex gobernadores presos: los priistas Mario Villanueva Madrid, 
de Quintana Roo; Andrés Granier, de Tabasco; Jesús Reyna, de Michoacán, y Flavino Ríos, de Veracruz, así como el 

panista Guillermo Padrés, de Sonora. Bajo proceso en libertad, dos: Luis Armando Reynoso, panista de 
Aguascalientes, y Rodrigo Medina, priista de Nuevo León. Son tres los prófugos: Tomás Yarrington, de Tamaulipas; 

Jorge Torres, de Coahuila y Javier Duarte, la pieza más buscada, de Veracruz, todos priistas. Y cuatro sujetos a 
investigación: César Duarte, de Chihuahua; Roberto Borge, de Quintana Roo; Fidel Herrera, de Veracruz, quien dejó 

el consulado de Barcelona para venir a defenderse de Miguel Ángel Yunes, según dijo al dejar el cargo; y Gabino 

Cué, de Oaxaca. Humberto Moreira, ex gobernador de Coahuila, fue detenido en Madrid acusado de tener 
relaciones con la delincuencia organizada y liberado, y Eugenio Hernández, de Tamaulipas, fue sujeto a una 
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investigación en Estados Unidos, no en México. Si hacemos la suma, son 16 los ex gobernadores relacionados con 

problemas de justicia: cinco presos, dos bajo proceso en libertad, tres prófugos, cuatro sujetos a investigación y 
dos libres. No recuerdo una época con tal número de ex gobernadores implicados en acciones y procesos de 

justicia. Lo más cercano fue 2012, cuando coincidieron en diferentes penales Pablo Salazar, de Chiapas; Narciso 
Agúndez, PRD, de Baja California Sur, y el mismo Villanueva, en un penal de Nueva York.  

RETALES 
1. BLANCO. El PRD debe dar a conocer hoy a su precandidato al gobierno del Estado de México, cuando los demás 

partidos, PRI con Alfredo del Mazo, PAN con Josefina Vázquez Mota y Morena con Delfina Gómez, le llevan amplia 
ventaja; 

2. CÁLCULO. Hubo un error de cálculo en la visita de Andrés Manuel López Obrador a Nueva York, donde enfrentó 
una provocación, el reclamo de uno de los padres de los 43 desaparecidos y la megatormenta que le impidió llegar 

a la ONU, el único factor insuperable, cuando nadie ha vencido a los elementos, pero sí a la circunstancias; y 

3. SALOMÓN. El presidente del Senado, Pablo Escudero, no puede pasar más tiempo en la indefinición de a quién 
reconoce como coordinador de la bancada perredista, Raúl Morón o a Dolores Padierna, que es la elegida por la 

dirigencia de su partido.  
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

: Que en la Secretaría de la Defensa Nacional generaron indignación las declaraciones de Andrés Manuel López 
Obrador, quien el lunes pasado en Estados Unidos, ante los reclamos de uno de los padres de los normalistas de 

Ayotzinapa, acusó al Ejército de ser responsable de la desaparición de los estudiantes. El tabasqueño le dijo 

a Antonio Tizapa, padre del joven Jorge Antonio Tizapa: “Reclámale al Ejército, a Peña, no a mí”. El suceso 
fue comparado en las fuerzas armadas con las declaraciones que el dirigente de Morena hizo en Nayarit, donde 

acusó a la Marina de haber masacrado a jóvenes y menores de edad durante un enfrentamiento en el que murió 
uno de los líderes de los Beltrán Leyva, lo que finalmente fue desmentido.  

: Que el procurador general, Raúl Cervantes, sostendrá mañana un encuentro a puerta cerrada con la llamada 

Comisión Nochixtlán de la Cámara de Diputados para exponer los avances de las investigaciones sobre el choque 

entre policías y civiles ocurrido el 19 de junio de 2016, tras el desalojo de manifestantes que bloquearon la 
autopista México-Oaxaca. Según la convocatoria del grupo de trabajo, Cervantes no irá solo, sino con los 

subprocuradores Gilberto Higuera y Sara Irene Herrerías, así como con el delegado de la PGR en Oaxaca, 
Javier Martín Villanueva, para responder a todos los cuestionamientos y despejar hasta la última duda de los 
legisladores.  

: Que los senadores perredistas que eligieron a Raúl Morón como su coordinador acordaron en bloque no acudir a 

la convocatoria de ayer de su dirigente partidista, Alejandra Barrales, pero en las próximas horas la van a invitar 
a dialogar sobre la situación del PRD y de esa bancada. Por lo pronto hay una coincidencia, tanto del grupo 

de Dolores Padierna como del que encabeza Morón: van a centrar su atención en defender la Constitución 
capitalina, que hasta el PRI, en voz del experto en la materia Enrique Burgos, reconoce que se construyó con 
toda pulcritud. De hecho, ya trabajan en la acción colectiva que presentarán.  

: Que por cierto hoy se sabrá quién será el candidato del PRD al Estado de México al revelarse la encuesta que el 

CEN mandó a hacer, pero hay voces del partido que dicen que todo está encaminado a que sea Juan Zepeda el 
abanderado y que desde ayer fue del conocimiento de varios dirigentes. A ver.  

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 
Modelo Educativo:  

Por reformas no ha parado. La lista de reformas educativas en México ha sido enorme. El que en este 2017 se esté 
proponiendo una nueva simplemente señala que hemos ido de fracaso en fracaso. Justo Sierra fundó la Universidad 

Nacional el 22 de septiembre de 1910 en las postrimerías del gobierno de Porfirio Díaz. José Vasconcelos, en el 

gobierno de Álvaro Obregón de 1920 a 1928, creó la Secretaría de Educación Pública y centralizó la instrucción que 
antes era responsabilidad de los estados en un momento en que los gobernadores no se interesaban en ella. En un 

guadalupano 12 de diciembre de 1934, Lázaro Cárdenas enmendó el artículo tercero constitucional para señalar que 
la educación en México debía ser "socialista", "excluir toda doctrina religiosa" y combatir "el fanatismo". En 1946, 

con Jaime Torres Bodet como secretario de educación, el presidente Manuel Ávila Camacho eliminó el artículo 

socialista de Cárdenas. Adolfo López Mateos, maestro normalista, nombró nuevamente como secretario de 
Educación a Torres Bodet, quien amplió la cobertura educativa y creó los libros de texto gratuito, "un regalo del 

pueblo de México para el pueblo de México". Luis Echeverría, con Víctor Bravo Ahuja en Educación Pública, impulsó 
una reforma de contenidos para introducir la enseñanza por áreas en vez de materias y nuevas formas de manejar 

las matemáticas y la gramática, a través de la teoría de conjuntos y el estructuralismo lingüístico. También 
entonces se dijo que la reforma tenía como propósito que los alumnos aprendieran a aprender y que no se limitaran 

memorizar tablas de multiplicar o reglas gramaticales. El resultado fue una generación de estudiantes que no 

sabían multiplicar o escribir. Memorizar tablas de multiplicar y reglas de gramática sí era necesario. Carlos Salinas 
de Gortari impulsó, con Ernesto Zedillo como secretario, una descentralización del sistema educativo que dio a los 

gobiernos estatales la responsabilidad de pagar a los maestros. Esto facilitó el surgimiento de la CNTE y de los 
movimientos magisteriales de extorsión que hasta hoy sufrimos. La reforma educativa original de Enrique Peña 

Nieto, la de 2012-2013, buscaba resolver algunos de los problemas generados por esa descentralización educativa y 

estableció un censo educativo, para determinar que quienes reciban un sueldo como maestros realmente estén 
dando clases, un sistema de concursos para contratar a nuevos docentes y una evaluación de los maestros en 

funciones. Se cuestionó a esta reforma por ser simplemente administrativa y laboral. Quizá por eso el gobierno 
lanza ahora su nuevo modelo educativo. En principio parece maravilloso hacer que los alumnos aprendan a 

aprender en lugar de memorizar, que se dé a las escuelas una mayor capacidad de decisión sobre sus programas y 
que se otorgue una mayor importancia a la enseñanza del inglés. Pero el tema educativo es muy complejo. Países 

como Singapur o Corea del sur obtienen muy buenos resultados con sistemas tradicionales de instrucción, mientras 

que Suiza, los Países Bajos, Finlandia o Canadá tienen buenos desempeños con contenidos menos basados en la 
memorización. Si algo nos dice la historia es que las reformas por sí solas no garantizan nada. Quizá lo más 

importante es mantener un sistema educativo menos burocrático, abierto, que permita descubrir avances y 
retrocesos a través de un sistema de evaluación. Sí es bueno aprender a aprender, también es bueno aprender a 
innovar. Los mejores sistemas educativos son los que cambian como cambian la economía y la tecnología.  

 Revalidación 

Los diputados van a aprobar una reforma para facilitar el reconocimiento de validez oficial de los estudios de los 
repatriados de Estados Unidos. Mucho mejor sería una reforma que facilite todas las revalidaciones de estudios en 

otros países.  
 

 (Sergio Sarmiento, página 17) 
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Criterio-De política y cosas peores… 

 
Mancera: nada qué hacer:  

Meñico Maldotado, infeliz joven con quien natura se mostró avara en la parte correspondiente a la entrepierna, iba 
en su coche por un camino rural. Hacía un calor de infierno, y Meñico sintió ganas de refrescarse en un arroyo de 

aguas claras que vio cerca de ahí. Se despojó de su ropa y entró en la invitadora linfa. No se percató de la 

presencia de un jayán que aprovechando la ocasión se llevó toda su ropa. Salió del regato el pobre Maldotado y se 
encontró sin nada encima, como dice la oración que el pueblo llama la Magnífica. Su coche estaba lejos, y por el 

camino venía un hombre. Meñico, a quien su cortedad avergonzaba, vio tirada en el suelo una hoja de periódico y 
con ambas manos se la puso delante de su parte de varón, para cubrirla. En eso llegó el tipo y se asombró al ver 

así a Meñico. Le preguntó, admirado: "¿Cómo hiciste para enseñarla a leer?". . . Rosibel le contó a Susiflor: "Mi 

novio rompió ayer su récord de altura". Preguntó la amiga: "¿Es aviador, o practica la ascensión en globos 
aerostáticos?". Contestó Rosibel: "No. Pero hasta anoche nada más me ponía la mano en la rodilla"… Aquel señor 

regresó de un viaje antes de lo esperado y subió a su departamento del noveno piso. En la puerta lo recibió su 
pequeño hijo con una extraña pregunta: "¿Verdad, papi, que el Hombre Araña lleva un uniforme color rojo y azul, 

con una telaraña dibujada en la espalda?". Respondió el señor: "Así es, hijito". El chiquillo se vuelve hacia su 
nerviosa mamá y le dice: "¿Lo ves, mami? Te digo que el tipo ese en calzones que está colgado de la ventana de tu 

cuarto no es el Hombre Araña"… No sé si el señor Miguel Mancera tenga algo que hacer en Timbuctú. No sé si 

tenga algo que hacer en el desierto de Atacama. No sé si tenga algo que hacer en el Círculo Polar Antártico. No sé 
si tenga algo que hacer en la península de Kamchatka. No sé si tenga algo que hacer en Kurdistán. Lo que sí sé es 

que el señor Miguel Mancera no tiene nada que hacer en la carrera por la Presidencia. . . Doña Tiricia se la pasaba 
todo el día tejiendo con agujas. En eso estaba cuando su hija Tiricita se dispuso a salir. Le preguntó la señora: "¿A 

dónde vas?". Cansada de esa pregunta que su mamá le hacía siempre en automático respondió la muchacha: "A 

una orgía". Le dijo doña Tiricia sin levantar la vista del tejido: "Llévate el suéter"… Dos compadres bebían en el bar. 
Las copiosas copas los llevaron al peligroso instante en que los hombres que beben se sinceran. Dijo uno de 

pronto: "Quiero que sepa, compadre, que desde hace tiempo lo odio". El otro se inquietó. Le preguntó: "¿Por qué, 
compadre?". Respondió el primero: "Me enteré de que iba usted a fugarse con mi esposa". El tipo adujo: "Pero no 

lo hice". "¡Por eso lo odio!"-estalló el compadre… Un viajante de comercio se aburría en su cuarto de hotel. Harto 
ya de jugar en el iPad y de ver la tele tomó la Biblia que estaba en el cajón del buró. La abrió y leyó en la primera 

página: "Hermano: si estás cansado de pecar ven a la Iglesia de la Verdad Eterna (Reformada)". Junto a esa 

inscripción leyó lo que alguien había escrito a mano: "Y si todavía no te cansas llama a Lasda en el 1675-68-9000-
32". . . En la fiesta de bodas comentó una señora perteneciente al tiempo en que se bailaba de cachetito: "Qué rara 

forma de bailar tienen los jóvenes de hoy. No se tocan; no se miran; no se hablan. Parece que tienen 20 años de 
casados". . . Pepito se las arregló para tener su propio correo electrónico, cuya dirección empezaba con las letras 

PHH. Su abuelo le pidió que se las deletreara. Le dictó el precoz chamaco: "Pe de pito; hache de huevo; hache del 

otro. ". FIN.  
 

(Catón, página 05) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Regada en subasta de Pemex 
Muy extraño y raro silencio mantienen en Petróleos Mexicanos y la Comisión Reguladora de Energía, la famosa CRE, 

sobre una subasta ofrecida a empresas privadas que buscan entrar al mercado energético mexicano, y entre las 
que ahora hay desconfianza y preocupación. ¿De qué le hablamos? Nos explican que Pemex realizó una subasta 

para ofrecer a compañías privadas sus servicios de ductos en Baja California y Sonora, como parte de la temporada 

abierta para generar rentabilidad y presumir los beneficios de la reforma energética. Pero ni la empresa productiva, 
bajo la conducción de José Antonio González Anaya, ni la CRE, de Guillermo García Alcocer, han dado a conocer a 

los ganadores y los participantes, entre ellos Shell, Tesoro, British Petroleum y Chevron, andan nerviosos. Nos dicen 
que el silencio parte de un error: abrieron la subasta con una tarifa muy baja, 10 veces por debajo de los costos y 

dar a conocer a un ganador representaría para Pemex regalar sus servicios a las transnacionales. ¿Reconocerán la 
regada y detendrán el proceso? 
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Plantón a Barrales 

El grupo de senadores que apoya al ex coordinador parlamentario del PRD, Miguel Barbosa, dio tremendo plantón a 

la dirigente nacional del partido, Alejandra Barrales. Nos cuentan que en aras de encontrar un acuerdo con su 
bancada en el Senado y nombrar a un nuevo líder parlamentario, doña Alejandra convocó a los legisladores a un 

encuentro en un salón de un hotel de la Ciudad de México. Sin embargo, nos explican que apenas se presentaron 

algunos incondicionales a Barrales, fieles o curiosos para hablar de la crisis que viven los amarillos en la Cámara de 
Senadores: Dolores Padierna, Angélica de la Peña —esposa de Jesús Ortega, líder moral de Nueva Izquierda—, Luis 

Sánchez e Isidro Pedraza. Así que los senadores perredistas siguen en líos por la remoción-renuncia de Barbosa, 
ahora fan político de Andrés Manuel López Obrador.  

 
Nuevo conflicto en el INE 

Los consejeros electorales, encabezados por Lorenzo Córdova, apenas estaban saliendo del polémico asunto de los 

salarios y beneficios que reciben, cuando el Tribunal Electoral del Poder Judicial frenó la iniciativa para que se 
bajaran las percepciones. Y ahora se meterán a otro tema espinoso: el voto de los mexicanos en el exterior. Nos 

explican que a pesar del intento por poner en marcha la modalidad de voto por internet, el ejercicio no podrá ser 
para la elección presidencial de 2018, como le informamos el lunes. El asunto para los partidos está de moda y es 

rentable políticamente. Entonces, nos dicen, tienen lista una andanada para echarle la culpa al Instituto Nacional 

Electoral, aunque desde el Poder Legislativo no previeron decisiones más efectivas, tiempo o recursos, para hacer 
posible ese derecho.  

 
¿Venganza de Yunes? 

Desde el gobierno federal y en el PRI, a cargo de Enrique Ochoa Reza, ven una suerte de venganza del gobernador 
veracruzano Miguel Ángel Yunes en la detención de Flavino Ríos, ex mandatario interino de Veracruz, por 

supuestamente haber encubierto las tropelías y, posteriormente, la fuga de Javier Duarte. ¿Cuál sería el móvil del 

panista Yunes?, se preguntará usted. La respuesta, nos comentan, la tienen los priístas, quienes todavía ven a don 
Miguel Ángel como un personaje cercano e incondicional de la maestra Elba Esther Gordillo. Y recordará usted que 

el titular del Primer Tribunal Unitario negó hace unos días el beneficio de la prisión domiciliaria a la ex líder del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. ¿En serio están relacionados los dos hechos? 

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

SEGURAMENTE a Andrés Manuel López Obrador se le congeló la sonrisa, no por la nevada en Nueva York, sino 

por los tropiezos de su gira en Estados Unidos. PRIMERO canceló un mitin, cuando le exhibieron una foto que no le 

gusta al tabasqueño: esa en la que sale abrazado del preso alcalde de Iguala, José Luis Abarca. Luego se hizo viral 
el video en el que le dice “¡Cállate, provocador!” a un señor que, en realidad, resultó ser padre de uno de los 

normalistas de Ayotzinapa desaparecidos. ¡Ouch! Y AYER que iba a entregar en la ONU su cartita por los migrantes, 
¡pum!, la meganevada le enfrió los ánimos, pues Nueva York quedó paralizada. Falta ver si logra llegar a 
Washington como tiene planeado. De lo contrario, es muy probable que acuse al clima… ¡de compló! 

CUENTAN que a PRI y PAN los traen muuuy nerviosos las elecciones de junio para renovar 212 alcaldías en 

Veracruz. ESO EXPLICA, dicen, que Miguel Ángel Yunes quiera mantener vivas las acusaciones contra Javier Duarte; 
y que al priista Enrique Ochoa se le haya olvidado su condena contra la corrupción duartista, para criticar al panista. 
¿Será que la escena electoral pinta muy morena? Es pregunta.  

NO HAY peor muerte que la muerte anónima. Y la Ciudad de México tiene un grave problema de cadáveres sin 

identificar. PARA darse una idea, en 2016 llegaron al Instituto de Ciencias Forenses 489 muertos que nunca fueron 
reconocidos ni reclamados. Más de la mitad terminaron en la fosa común; el resto se usó para prácticas de 

estudiantes de medicina. ANTE ESTO, hace seis meses el Tribunal Superior de Justicia capitalino firmó un convenio 
con el INE para utilizar sus bases de datos. Dado que el instituto cuenta con los sistemas AFIS y ABIS-sí, los 

mismos que salen en CSI para identificar huellas y registros biométricos-, se dice que ya hay resultados alentadores 
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y que pronto serán dados a conocer.  

 LA REUNIÓN de mañana entre Ildefonso Guajardo y el canadiense Françoise-Philippe Champagne, de Comercio 

Internacional, no será tan ruda como algunos suponen. EN LA AGENDA hay dos asuntos: intercambiar experiencias 
en la negociación del acuerdo con la Unión Europea y analizar el estatuto de “miembros asociados” en la Alianza del 

Pacífico. El TLCAN no aparece porque es materia de la canciller Chrystia Freeland, y ahí las pláticas ya corren por 
los rieles establecidos.  

 
(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
Milenio                                    

 

                  
 

 


